- « Immédiatement après la publication du récit de mon voyage à Lhassa, un grand nombre de personnes ont témoigné, soit au cours d'articles consacrés à mon livre, soit de façon privée, le désir de connaître comment j'ai été amenée à vivre parmi les lamas et, d'autre part, d'être renseignées sur les doctrines et les pratiques des mystiques et des occutitistes du Tibet.
- « J'essaie de satisfaire, ici, leur bienveillante curiosité. Cette tâche comporte, toutefols, quelques difficultés, du fait de l'espace restreint dont je dispose.
- « Afin de répondre aux deux questions d'ordre différent qui m'ont été posées, j'ai tout d'abord relaté les circonstances qui m'ont mise en contact avec le monde religieux lamaïste et celui des sorciers de tout genre qui gravitent autour de lui.
- "Ensuite, je me suis attachée à grouper un certain nombre de traits saillants concernant les théories occultes ou mystiques et les pratiques d'entraînement psychique des Tibétains. Chaque fois que j'ai trouvé dans le fonds très riche de mes souvenirs un fait s'y rattachant, je l'ai relaté à sa place. Il n'est donc pas question d'un journal de voyage, le sujet ne s'y prête point.
- « L'idée de faire un cours de magie ou de prêcher des doctrines quelconques au sujet des phénomènes psychiques est également très loin de ma pensée. Mon but a simplement été de donner une idée de la manière dont sont envisagés, dans un des pays les moins connus du monde, certains faits rentrant dans le champ des études psychologiques. »

Alexandra DAVID-NEEL.

ALEXANDRA DAVID-NEEL ALEXANDRA DAVID-NEEL

Mystiques et magiciens

Mystiques et magiciens du Tibet

plon

plon

1929

## CHAPITRE VIII

Phénomènes psychiques et comment les Tibétains les expliquent.

Au cours des chapitres précédents, j'ai déjà signalé certains faits qui peuvent être rangés dans la catégorie des phénomènes psychiques. Peut-être, avant de terminer ce livre, est-il bon de reprendre ce sujet, car le Tibet doit surtout son renom à la croyance que les prodiges y éclosent aussi nombreux, qu'ailleurs les fleurs des champs.

Comment cette singulière réputation lui est-elle venue ? Examinons-le rapidement; voyons quelle opinion les Tibétains entretiennent au sujet des « prodiges » et notons quelques-uns de ceux-ci. Quoi qu'en puissent penser certains, ces faits bizarres sont loin d'être communs et il est bon de se souvenir que les observations condensées ici en quelques pages ont été effectuées durant une période de plus de dix années.

La fascination exercée par le Tibet sur les peuples voisins date de très loin. Bien avant la naissance du Bouddha, les Hindous se tournaient avec une religieuse terreur vers l'Himâlaya, et des histoires extraordinaires circulaient au sujet de la contrée, voilée par les nues, portée sur les épaules de ses monts neigeux.

La Chine semble aussi avoir subi, autrefois, l'attraction des étranges solitudes tibétaines. La légende de son grand mystique Laotzeu relate qu'à la fin de sa longue carrière, le maître, chevauchant un bœuf, partit pour le « Pays des Neiges », en franchit la frontière et ne reparut plus. La même chose est quelquefois racontée au sujet de Bodhidharma et de quelques-uns de ses disciples chinois.

Encore maintenant, l'on rencontre parfois, sur les sentiers conduisant aux cols par où l'on pénètre au Tibet, des pèlerins hindous, se traînant comme en un rêve, hypnotisés, dirait-on, par une vision irrésistible. Lorsqu'on les interroge sur le but de leur voyage, la plupart ne peuvent que répondre qu'ils souhaitent mourir sur le sol tibétain. Trop souvent, hélas! le climat dur, la haute altitude, la fatigue et le manque de nourriture s'associent pour exaucer leur vœu.

Comment expliquer ce pouvoir magnétique du Tibet ? Il n'y a point de doute que la réputation de thaumaturges dont jouissent ses lamas ermites en soit la principale cause. Mais il reste à savoir pourquoi le Tibet a été spécialement reconnu comme la terre élue des sciences occultes et des phénomènes supranormaux.

Tout d'abord, la situation géographique du pays, enclos entre des chaînes de montagnes formidables et d'immenses déserts, y prêtait grandement.

Les hommes contraints d'abandonner des chimères chéries, incompatibles avec le milieu prosaïque où ils se meuvent, sont empressés à les transporter en des régions idéales mieux en harmonie avec elles. Comme dernière ressource, ils édifient pour elles des jardins dans les nues et des paradis au-delà des étoiles. Mais combien plus grande encore doit être leur hâte de saisir l'occasion de les loger plus à portée d'eux : ici-bas, parmi les humains.

Le Tibet offre cette occasion. Il présente tous les caractères des terres merveilleuses dépeintes dans les contes. Je ne crois pas exagérer en disant que ses paysages dépassent, à tous les points de vue, ceux éclos dans l'esprit des architectes fantaisistes constructeurs de mondes pour dieux ou pour démons.

Nulle description ne peut donner une idée de la sereine majesté, de la grandeur farouche, de l'aspect effroyable et du charme ensorcelant des différents paysages tibétains. Souvent, en parcourant ces hautes terres solitaires l'on ressent l'impression d'y être un intrus. Inconsciemment, on ralentit le pas, on baisse la voix et des paroles d'excuse montent aux lèvres, prêtes à être adressées au premier rencontré, des maîtres légitimes du sol que l'on foule sans droit.

L'accoutumance n'a guère atténué, chez les indigènes, l'influence particulière qu'exercent les conditions physiques du Tibet. Traduites par leur esprit primitif, leurs impressions prennent les formes fantastiques des fantômes avec lesquels ils ont peuplé de façon si dense les

grandes solitudes de leur pays vide.

D'un autre côté, de même que les bergers chaldéens jetèrent les bases de l'astronomie en observant le ciel étoilé, depuis longtemps les ermites tibétains et les chamans vagabonds ont médité sur les mystères des régions étranges où ils vivaient et noté les phénomènes qui y trouvaient un terrain favorable. Une science bizarre naquit de leur contemplation et sa possession valut aux initiés du « Pays des Neiges » le renom dont ils jouissent depuis longtemps.

Cependant, en dépit de sa situation naturelle si bien défendue, le Tibet n'est pas inaccessible. J'en puis parler en connaissance de cause. J'ai accédé plusieurs fois à ses plateaux méridionaux par différents cols de l'Himàlaya, voyagé pendant des années dans ses provinces orientales et ses déserts herbeux du nord et, lors de mon dernier voyage, j'ai traversé le pays tout entier, depuis son extrémité au sud-est jusqu'à Lhassa. N'importe quel voyageur robuste pourrait faire de même, n'était la politique qui ferme le pays aux étrangers.

Il est certain que — surtout depuis l'introduction du bouddhisme — un bon nombre d'Hindous, de Népalais, et plus encore de Chinois ont visité le Tibet, vu ses sites extraordinaires et ont entendu parler des pouvoirs supranormaux attribués à ses doubthobs l. Parmi ces voyageurs, quelques-uns ont certainement approché des Iamas de Bönpos magiciens et entendu exposer les doctrines des ermites contemplatifs. Leurs relations amplifiées, comme toujours, à mesure qu'elles circulaient ont dû, en s'ajoutant aux causes physiques que je viens de mentionner et peut-être à d'autres causes encore, moins apparentes, tisser autour du « Pays des Neiges » l'atmosphère de magie dans laquelle il nous apparaît aujourd'hui enveloppé.

Devons-nous en conclure que la réputation du Tibet comme terre où florissent les prodiges, est entièrement usurpée ? Ce serait, probablement, une erreur égale à celle d'accepter sans contrôle tous les contes des indigènes, ou ceux nés plus récemment à ce sujet dans le cerveau ingénieux de quelques Occidentaux facétieux.

La meilleure voie à suivre est de nous inspirer de l'opinion, plutôt inattendue, professée par les Tibétains touchant les incidents anormaux. Nul, au Tibet, ne dénie que de tels faits surviennent, mais nul ne les tient pour miraculeux, au sens que le terme de miracle comporte en Occident, c'est-à-dire au sens d'événement surnaturel.

Tous les faits qui, en d'autres pays, ont été tenus pour miraculeux ou attribués d'une façon quelconque à l'intervention arbitraire d'êtres appartenant à d'autres mondes, sont considérés par les adeptes avancés des doctrines mystiques tibétaines, comme des phénomènes psychiques.

D'une façon générale, les Tibétains distinguent deux

catégories de phénomènes :

1° Les phénomènes qui sont produits inconsciemment, soit par une seule personne, soit par plusieurs individus.

L'auteur ou les auteurs du phénomène agissant inconsciemment, il va de soi que ce dernier n'est pas ordonné à un but déterminé d'avance par ceux qui le produisent :

2º Les phénomènes produits sciemment, en vue d'obtenir un résultat précis. Ceux-ci sont le plus souvent — mais pas nécessairement — l'œuvre d'une seule personne.

Cette personne peut être un homme ou bien appartenir à une autre des six classes d'êtres que les Tibétains

<sup>1.</sup> Sage qui possède des pouvoirs supranormaux.

reconnaissent comme existant dans notre univers. Quel qu'en soit l'auteur, le phénomène s'opère par les mêmes procédés. Il n'y a point de miracle.

Il sera utile de remarquer, en passant, que les Tibétains sont déterministes. Chaque volition, croient-ils, est conditionnée par nombre de causes dont les unes sont proches et les autres infiniment lointaines. Je ne m'étendrai pas sur ce point qui sort de mon sujet, mais il faut comprendre que, consciemment ou inconsciemment produit, le phénomène est dû à des causes multiples. D'abord, celles qui ont fait naître chez son auteur la volonté de le produire, ou qui, à son insu, ont mis en action des forces latentes en lui, puis celles qui, en dehors de l'auteur du phénomène, ont favorisé la production de ce dernier.

Les causes lointaines sont, la plupart du temps, représentées par leur descendance, si je puis employer ce terme imagé dont certains Tibétains se sont servis au cours de nos conversations. Cette « descendance » 1 ce sont les effets qui incarnent pour le moment des actes matériels accomplis dans le passé ou des pensées anciennes.

Ainsi, lorsque je parlerai de concentration de pensée, il sera nécessaire de se souvenir que, d'après le système que nous étudions, celle-ci n'est pas absolument spontanée et que le phénomène dont elle est la cause directe 2 a derrière lui, à l'arrière-plan, un nombre de causes secondaires 8 tout aussi indispensables.

Le secret de l'entraînement psychique, comme les Tibétains l'entendent, consiste à développer une puissance de concentration de pensée dépassant de beaucoup celle que possèdent, naturellement, les hommes même les mieux doués à cet égard.

Les Tibétains affirment que par le moyen de cette concentration, des ondes d'énergie sont produites.

Le mot « onde » est de moi, bien entendu. Je l'emploie pour rendre l'explication plus claire et parce que, comme on le verra il s'agit bien, dans la pensée des Tibétains, de courants de forces. Toutefois, ceux-ci emploient simplement le mot « énergie » 1. Cette énergie, enseignent-ils, est produite chaque fois qu'une action mentale ou physique a lieu. Action de l'esprit du verbe ou du corps, d'après la classification bouddhiste. C'est de l'intensité de cette énergie et de la direction qui lui est donnée, que dépend la production des phénomènes psychiques.

Voici, d'après les maîtres magiciens du Tibet, différentes manières dont peut être utilisée l'énergie engendrée par une puissante concentration de pensée :

1º un objet peut être chargé par ces ondes, à la facon d'un accumulateur électrique, et rendre, ensuite, l'énergie qu'il contient, sous la forme d'une manifestation quelconque. Par exemple : il augmentera la vitalité de celui qui entre en contact avec lui, lui communiquera de l'intrépidité, etc...

C'est en se basant sur cette théorie que les lamas préparent des pilules, de l'eau bénite et des charmes de diverses espèces, qui sont supposés protéger contre les

accidents ou tenir en bonne santé.

Le lama doit premièrement se purifier par un régime alimentaire particulier et par la méditation dans la retraite ; ensuite, il concentre ses pensées sur les objets qu'il veut charger de force bienfaisante. Plusieurs semaines ou même plusieurs mois sont parfois consacrés à cette préparation. Cependant, quand il s'agit seulement d'écharpes ou de cordons charmés, ceux-ci sont souvent noués et consacrés en quelques minutes.

2º L'énergie transmise à l'objet infuse en lui une sorte de vie, et il devient capable de mouvement et peut accomplir des actes qui lui sont dictés par celui qui l'a

animė.

L'on peut se rappeler ici l'histoire des gâteaux rituels (tormas) que le lama-sorcier de Trangloung envoya à

<sup>1.</sup> En tibétain : rigs. Ainsi, le lait est présent dans le beurre et le fromage. La graine est présente dans l'arbre né d'elle, etc... Les Tibétains font grand usage de ces exemples.

<sup>2.</sup> Gvu.

<sup>3.</sup> Rkyen prononcé kyène.

<sup>1.</sup> Chugs ou rtsal.

travers les airs dans les maisons des villageois qui lui désobéissaient 1.

Un moyen quelque peu analogue est, dit-on, employé par les ngags-pas, pour nuire à autrui.

Voici un exemple de la façon dont ils opèrent :

Après une concentration de pensée qui durera peutêtre plusieurs mois, le magicien infusera dans un couteau la volonté de tuer tel individu. Lorsque le ngags-pa supposera que l'instrument est en état de remplir son office, celui-ci sera placé à la portée de l'homme que l'on veut tuer, de façon à ce que, presque immanquablement, ce dernier soit amené à le saisir pour s'en servir. Alors, croient les Tibétains, dès que le contact s'est établi entre l'homme et le couteau, ce dernier se meut, imprime un mouvement irrésistible à la main qui le tient et tue ou blesse la personne contre laquelle il a été préparé. La blessure paraît ainsi avoir une cause naturelle : la maladresse ou la volonté de se suicider.

On assure que l'arme, étant animée, devient dangereuse pour le sorcier lui-même qui, s'il manque de la science et de l'habileté nécessaires pour se garder, peut en devenir la victime.

Il n'y a pas à s'étonner de ce que le sorcier se suggestionne lui-même au cours des rites très longs exigés par cette pratique et qu'un accident en résulte. D'après les Tibétains, toutes histoires de démons mises de côté, il peut y avoir là un phénomène du genre de celui qui survient lorsque le magicien a créé un fantôme et que celuici se rend indépendant de son auteur.

Certains lamas et quelques Bönpos m'ont assuré que l'on se méprendrait en croyant que le couteau devient animé et tue l'homme qui lui est désigné. C'est au contraire ce dernier, disaient-ils, qui, subissant la suggestion produite par la concentration de pensée du sorcier, se suicide inconsciemment.

Bien que le ngags-pa, expliquaient-ils, ne vise qu'à animer le couteau, la pensée de l'individu contre qui le rite est dirigé et la scène de sa mort future sont toujours présentes à son esprit. Or, comme cette victime peut être un « récepteur » propre à accueillir les ondes psychiques engendrées par le sorcier, tandis que le couteau inerte ne le peut pas, c'est elle qui subit l'influence du ngags-pa,

Il en résulte que lorsque l'homme dont la mort est voulue se trouve en contact avec le couteau préparé par le sorcier, la suggestion entrée en lui, à son insu, se

déclenche et il y obéit en se frappant.

Je rapporte cette explication telle qu'elle m'a été

De plus, les Tibétains croient que, sans employer aucun objet matériel comme intermédiaire, les adeptes avancés des sciences occultes peuvent, même à distance, suggérer l'idée de se tuer ou n'importe quelle autre idée, à des hommes, des bêtes, des démons, des génies, etc...

Tous s'accordent, cependant, pour affirmer qu'une telle tentative ne peut réussir contre celui qui a pratiqué assidûment l'entraînement psychique, parce qu'il est apte à reconnaître la nature des « vagues » de forces dirigées vers lui et à repousser celles qu'il juge néfastes.

3º Sans le secours d'aucun objet matériel, l'énergie émise par la concentration de pensée transmet de la force à distance, et cette force donne lieu à des manifestations diverses à l'endroit vers lequel elle a été dirigée.

Elle peut, par exemple, produire un phénomène psychique à cet endroit. Il en a été dit quelque chose en parlant des tulkous 1.

Elle peut aussi pénétrer dans le but qui lui a été

assigné et déverser en lui une force particulière.

C'est le procédé qu'emploient les maîtres mystiques en conférant les <u>initiations</u> à leurs disciples. Les initiations ne consistent pas, chez les Tibétains, en la communication d'une doctrine ou d'un secret, mais en une transmission de pouvoir ou de force psychique qui rend le disciple capable d'accomplir la chose spéciale en vue de laquelle il reçoit l'initiation. Le terme tibétain

<sup>1.</sup> Voir chapitre III: c les Bouddhas vivants >.

angkour, que nous traduisons par initiation, signifie littéralement « communiquer le pouvoir ».

Cette transmission de force psychique à distance permet aussi, dit-on, au maître de soutenir et de ranimer en cas de besoin, la force physique et mentale de ses

disciples éloignés.

Ce procèdé ne tend pas toujours à enrichir le but vers lequel « l'onde » est dirigée. Quelquefois, au contraire, après avoir touché celui-ci, elle retourne vers le poste qui l'a émise 1. Mais, en prenant contact avec son but, elle lui soutire une partie ou la totalité de sa propre énergie, et, ainsi chargée, elle retourne à son point de départ pour être réabsorbée dans l'auteur du phénomène.

Il est dit que certains mages noirs et certains êtres démoniaques arrivent, par ce moyen, à prolonger indéfiniment leur vie, à acquérir une force physique extraor-

dinaire, etc...

4º Les Tibétains affirment encore que, par la concentration de pensée, des gens exercés sont capables de projeter les formes conçues dans l'esprit et de créer toutes sortes de fantômes : hommes, déités, animaux, objets quelconques, paysages, etc...²

Ceux-ci n'apparaissent pas toujours comme des mirages impalpables. Ils peuvent être tangibles et doués de toutes les facultés et qualités appartenant naturellement à l'être animé ou à la chose qu'ils représentent.

Par exemple, un cheval-fantôme trotte et hennit ; le cavalier-fantôme qui le monte peut descendre de sa monture, parler avec un passant sur la route, manger un repas composé d'aliments véritables. L'odeur d'un buisson de roses-fantômes se répandra au loin ; une maison-fantôme abritera des voyageurs en chair et en os, etc., etc...

Tout ce qui précède paraît, à première vue, devoir être classé dans la catégorie des contes de fées, et l'on fait sagement en tenant pour tels quatre-vingt-dix-neuf pour cent des histoires tibétaines relatant des faits de ce genre. Cependant, l'on se trouve parfois en présence de cas troublants; certains phénomènes se produisent, dont on ne peut nier l'existence. On est réduit, alors, à en chercher soi-même l'explication, si l'on ne veut pas accepter celle donnée par les Tibétains. Cependant les explications tibétaines, à cause de la forme vaguement scientifique qu'elles revêtent, constituent une attraction de plus et deviennent, en elles-mêmes, un champ d'investigations.

Les voyageurs occidentaux qui se sont approchés de la frontière tibétaine et s'y sont formé une opinion superficielle concernant les superstitions des masses populaires, seront peut-être très surpris d'apprendre quelles idées étrangement rationalistes et même sceptiques ces apparemment crédules benêts nourrissent dans les profondeurs de leur esprit.

Deux histoires populaires au Tibet serviront à illustrer le sujet. Que les faits rapportés soient ou non authentiques nous importe peu. Ce qu'il y a à retenir est l'interprétation donnée au miracle et l'esprit dont les récits sont imprégnés.

Un marchand voyageait avec sa caravane par un jour de grand vent. La bourrasque lui enleva son chapeau qui fut projeté dans les buissons.

Les Tibétains croient que ramasser sa coiffure, si elle vient de tomber de cette façon au cours d'un voyage, attire la malchance. Obéissant à cette idée superstitieuse, le marchand abandonna la sienne.

Le chapeau était en feutre souple, avec des couvreoreilles en fourrure. Aplati dans les broussailles et à demi caché par elles, sa forme n'était guère reconnaissable.

Quelques semaines plus tard, à la nuit tombante, un homme passant par là distingua une forme imprécise qui paraissait tapie parmi les halliers. N'étant pas des plus braves, il pressa le pas et s'éloigna. Le lende-

J'emploie ici encore des termes très peu tibétains mais qui rendent pourtant, aussi exactement que possible dans un langage étranger les idées de mes interlocuteurs.

<sup>2.</sup> Voir p. 127.

MYSTIQUES ET MAGICIENS DU TIBET

303

main, il raconta dans le premier village où il s'arrêta qu'il avait vu « quelque chose d'étrange » caché dans les buissons, à une petite distance du chemin.

Le temps passa, puis d'autres voyageurs apercurent aussi, à la même place, un objet singulier dont ils ne purent définir la nature et en parlèrent dans ce même village.

Et ainsi de suite, d'autres encore entrevirent l'innocent couvre-chef et le signalèrent à l'attention des gens du

pays.

Pendant ce temps, le soleil, la pluie et la poussière faisant leur œuvre, le feutre avait changé de couleur et les cache-oreilles redressés ressemblaient vaguement aux oreilles poilues d'un animal. L'aspect de la guenille en était devenu d'autant plus singulier.

Maintenant, voyageurs et pèlerins s'arrêtant au village étaient avertis qu'à la lisière des bois, une « chose », ni homme ni bête, demeurait embusquée et qu'il convenait d'être sur ses gardes. Certains émirent l'idée que la « chose » pouvait être un démon et bientôt l'objet jusque-là anonyme fut promu au rang de diable.

Davantage de gens virent le vieux chapeau, davantage en parlèrent et tout le pays en vint à s'entretenir du

« démon » caché au coin du bois.

Alors, il advint qu'un jour des voyageurs virent la guenille remuer, un autre jour, elle parut chercher à se dégager d'entre les épines enchevêtrées autour d'elle, et finalement, elle poursuivit des passants qui, fous de terreur, s'enfuirent à toutes jambes.

Le chapeau avait été animé par l'effet des nombreuses

pensées concentrées sur lui.

Cette histoire, que l'on assure véridique, est donnée comme exemple du pouvoir de la concentration de pensée, même effectuée inconsciemment et sans tendre à un but précis.

La seconde histoire a tout l'air d'avoir été imaginée par un plaisantin mécréant pour se moquer des dévots. Pourtant, il n'en est rien. Au Tibet, nul n'y trouve sujet à rire ou à s'indigner. Le fait rapporté est accepté comme l'expression de la réalité concernant tous les cultes où l'objet vénéré ne vaut que par la vénération qui lui a été témoignée et n'a de pouvoir que celui dont ses fidèles eux-mêmes l'ont investi par la concentration de leurs pensées pieuses et leur foi.

La vieille mère d'un marchand qui allait chaque année dans l'Inde, demanda un jour à celui-ci de lui rapporter une relique de la terre sainte. (L'Inde, berceau du bouddhisme, est la terre sainte des Tibétains.) Le marchand promit de s'acquitter de la commission mais, préoccupé

par ses affaires, il l'oublia.

La vieille Tibétaine fut navrée et, l'année suivante, lorsque la caravane de son fils se mit de nouveau en route pour l'Inde, elle lui fit encore une fois promettre de

lui rapporter une relique.

Celui-ci promit et oublia. Et la même chose se renouvela l'année d'après. Cette troisième fois, pourtant, le marchand se rappela la demande de sa mère avant d'arriver à sa demeure et fut sincèrement affligé en pensant à la peine qu'allait avoir la pieuse vieille femme. Comme il réfléchissait au moyen d'arranger les choses, ses yeux tombérent sur un fragment de mâchoire de chien qui gisait sur le bord de la route. Une inspiration soudaine lui vint. Il détacha une dent de l'ossement desséché, la débarrassa de la poussière qui la couvrait, puis l'enveloppa dans un morceau de soie. Chez lui, il présenta cet os à sa mère comme étant, très précieuse relique, une dent du grand Saripoutra 1.

Transportée de joie et pleine de vénération, la bonne femme placa la dent dans un reliquaire, sur un autel. Chaque jour, elle lui rendait un culte, allumant des lampes et faisant brûler de l'encens. D'autres dévots se joignirent à elle et, au bout de quelque temps, la dent de chien, promue sainte relique, émit des rayons lumineux.

Un proverbe tibétain est né de cette histoire :

Meu gus yeu na Khyl so eu toung.

<sup>1.</sup> L'un des plus éminents disciples du Bouddha.

C'est-à-dire, la vénération fait surgir de la lumière, même de la dent d'un chien 1.

Ainsi qu'on a pu le voir au cours du présent ouvrage, les théories des lamaïstes concernant n'importe quels phénomènes sont, au fond, toujours identiques. Toutes sont basées sur le pouvoir de l'esprit et ceci n'est que logique de la part de gens qui, pour la plupart, considèrent l'univers, tel que nous le voyons, comme une vision subjective.

Le pouvoir de se rendre invisible à volonté exhibé par nombre de magiciens dans les contes de tous les peuples, est finalement attribué par les occultistes tibétains à la cessation de l'activité mentale.

Ce n'est pas que les légendes omettent de citer les moyens matériels produisant cette invisibilité. Parmi eux est le fameux dip ching, un bois fabuleux qu'une espèce particulière de corbeaux cache dans son nid. Le plus petit fragment de celui-ci assure l'invisibilité parfaite à l'homme, la bête ou l'objet qui le porte, ou près duquel il est placé. Mais les grands naldjorpas, les doubtchens éminents n'ont besoin d'aucun instrument magique pour arriver à ce résultat.

D'après ce que j'ai pu comprendre, les initiés à l'entraînement psychique ne considèrent pas le phénomène de la même façon que les profanes. A les entendre, il semble qu'il ne s'agisse pas du tout de s'escamoter, bien que le vulgaire imagine le prodige sous cette forme. Ce qu'il faut, c'est parvenir à n'éveiller aucune sensation chez les êtres animés que l'on approche. De cette façon, l'on passe inaperçu et, à de moindres degrés de perfection du phénomène, on est très peu remarqué par ceux devant lesquels on passe, on ne provoque pas leurs réflexions et on ne laisse aucune impression dans leur mémoire,

Les explications qui m'ont été données à ce sujet peuvent à peu près se traduire comme suit : lorsque l'on avance en faisant un grand bruit, beaucoup de gestes, en heurtant les gens et les choses, l'on détermine de nombreuses sensations chez un grand nombre d'individus. L'attention s'éveille en ceux qui le ressentent et se porte sur celui qui en est l'auteur. Si, au contraire, on marche doucement, en silence, l'on ne fait naître que peu de sensations, celles-ci ne sont point vives, elles n'excitent pas l'attention chez ceux qui les éprouvent et il s'ensuit que l'on est peu remarqué.

Toutefois, si immobile et silencieux que l'on se tienne, le travail de l'esprit engendre une énergie qui se répand autour de celui qui la produit, et cette énergie est sentie de façons diverses par ceux qui entrent en contact avec elle. Si l'on parvient à supprimer tout mouvement de l'esprit, on n'éveille pas de sensations autour de soi et l'on n'est point vu.

Cette théorie me paraissant par trop hasardée, j'insinuai que, malgré tout, le corps matériel devrait forcément être vu. La réponse fut : nous voyons à chaque instant un nombre considérable d'objets, mais bien que tous se trouvent sous nos yeux, nous ne remarquons qu'un nombre très restreint d'entre eux. Les autres ne produisent aucune impression sur nous ; aucune « connaissance-conscience » ne suit le contact-visuel ; nous ne nous rappellerons pas que ce contact a eu lieu. En fait, ces objets sont demeurés invisibles pour nous.

S'il fallait en croire toutes les nombreuses histoires racontées à ce sujet ou ajouter foi aux rapports de toutes les personnes qui affirment avoir été témoins de matérialisations, celles-ci s'effectueraient fréquemment au Tibet, mais il convient toujours, en matière semblable, de faire large part à l'exagération comme aux hâbleries. Nombreux doivent être ceux qui, entendant relater un prodige, ne peuvent résister à la tentation de se vanter d'en avoir contemplé un plus extraordinaire encore.

Il faut aussi compter avec la suggestion collective et l'auto-suggestion. Néanmoins, toutes réserves faites quant à la fréquence de ces phénomènes, il me serait difficile d'en nier complètement l'existence.

Littéralement : s'il y a de la vénération, une dent de chien émet de la lumière.

Les matérialisations 1 telles que les Tibétains les dépeignent et telles que j'ai pu en voir moi-même, ne ressemblent point à celles qui, paraît-il, ont été observées dans les séances de spiritisme. Au Tibet, les témoins des phénomènes n'ont pas été, spécialement convoqués pour tenter d'obtenir ceux-ci, ils n'ont donc pas l'esprit préparé et porté à en voir. Il n'y a point de table sur laquelle les assistants posent les mains, point de médium en transe, point de cabinet noir où celui-ci s'enferme. L'obscurité n'est point requise non plus, le soleil et le plein air ne contrarient point les apparitions.

Comme il a été dit, certaines de ces apparitions sont créées volontairement, soit instantanément, si l'auteur du phénomène est doué d'une force psychique suffisante, soit par un procédé très lent du genre de celui décrit dans le chapitre précédent à propos de l'objectivation

d'un Yidam.

En d'autres cas, l'auteur du phénomène produit celuici involontairement et n'est point conscient de l'appari-

tion contemplée par d'autres.

Parfois, l'apparition consiste en une forme identique à celle de l'auteur de la matérialisation et dans ce cas, ceux qui d'une façon quelconque croient à l'existence d'un « double » éthéré, y verront une manifestation de ce dernier. Mais de multiples sosies de l'auteur du phénomène apparaissent, parfois, simultanément, et dans ce cas il est difficile d'attribuer les apparitions à l'existence d'un unique double. D'autres fois encore, la forme ou les formes créées n'ont aucune ressemblance avec celui qui les produit.

Je relaterai ici quelques-uns de ces phénomènes dont j'ai été témoin en même temps que d'autres personnes :

1" Un jeune homme qui était à mon service s'en alla voir ses parents. Je lui avais accordé trois semaines de congé, après quoi il devait m'acheter des vivres et engager des porteurs pour transporter les fardeaux à travers la montagne.

Le garçon, qui s'amusait parmi les siens, prolongea son absence. Près de deux mois s'étaient écoulés sans qu'il reparût. Je croyais qu'il m'avait quittée définitivement.

Une nuit, je rêvai de lui. Je le vis vêtu d'une façon qui ne lui était pas habituelle et coiffé d'un chapeau de

forme européenne. Jamais il n'en avait porté.

Le lendemain matin, une de mes domestiques vient me trouver en courant : « Ouangdu arrive, dit-il, je l'ai aperçu à l'instant. » La coîncidence me paraît curieuse. Je sors pour regarder venir le voyageur.

L'endroit où je me trouvais dominait une vallée. Je vis très clairement Ouangdu habillé exactement comme dans mon rêve. Il était seul et montait le chemin zigza-

guant sur le versant de la montagne.

Je fis la remarque qu'il n'avait pas de bagages avec lui et le domestique qui se tenait à côté de moi répondit : « Ouangdu aura devancé les porteurs. »

Deux autres hommes virent aussi Ouangdu gravis-

sant la montagne.

Mon domestique et moi, nous continuions à le regarder s'approcher, lorsqu'il arriva près d'un petit chörten. La base de celui-ci était constituée par un cube en maçonnerie, d'environ 80 centimètres de côté et, y compris sa partie supérieure jusqu'au sommet de l'aiguille terminale, le monument tout entier ne mesurait pas plus de deux mètres. Il était construit partie en pierre, partie en pisé et complètement plein, n'offrant aucune cavité.

Le garçon passa derrière le chörten et ne reparut plus. Il n'y avait à cet endroit, ni arbres, ni maisons, ni replis de terrain, rien que ce chörten isolé. D'abord le domestique et moi, nous supposâmes que Ouangdu s'était assis à l'ombre du petit monument. Puis, voyant que le temps passait sans qu'il se remît en marche, j'explorai les alentours à l'aide de mes jumelles. Je ne vis personne,

Sur mon ordre, deux de mes gens allèrent à la recher-

che de Ouangdu.

Je suivis leur marche dans les jumelles. Ils ne découvrirent personne non plus.

Le même jour, vers cinq heures du soir, Ouangdu

<sup>1.</sup> Elles sont dénommées toulpa, écrit sprulpa, « créations magiques », « fantômes illusoires ».

apparut dans la vallée, à la tête de sa petite caravanc. Il portait la robe et le chapeau que je lui avais vus d'abord dans mon rêve et ensuite, dans l'apparition.

Sans leur dire rien de cette dernière, sans leur laisser le temps de s'entretenir avec mes domestiques, j'interrogeai les porteurs et Ouangdu lui-même. Il résulta de cet interrogatoire que tous avaient passé la nuit dans un endroit trop éloigné pour qu'aucun d'eux pût arriver chez moi dans la matinée, et que d'ailleurs Ouangdu avait continuellement fait route avec les villageois.

Pendant les semaines qui suivirent cet incident, j'eus l'occasion de vérifier l'exactitude des déclarations qui m'avaient été faites, en procédant à une enquête dans les derniers villages où avait eu lieu le relais des porteurs. Il fut prouvé que les hommes avaient bien dit la vérité et fourni la dernière étape tout entière accompagnés par Ouangdu.

2º Un artiste tibétain qui se complaisait à peindre les déités terribles et leur rendait un culte assidu, entra un après-midi chez moi.

Derrière lui, je distinguai la forme quelque peu nébuleuse de l'un des personnages fantastiques qui figuraient souvent sur ses toiles.

La stupéfaction me fit faire un geste brusque et le peintre s'avança vers moi, sans doute pour m'en demander la raison. Je remarquai que le fantôme ne suivait pas son mouvement. Rapidement, j'écartai mon visiteur et fis quelques pas vers l'apparition, en étendant le bras en avant. J'eus la sensation de toucher quelque chose de peu solide qui cédait sous la pression. Le fantôme s'était évanoui.

Répondant à mes questions, l'artiste m'avoua qu'il procédait depuis plusieurs semaines à l'évocation du personnage que j'avais entrevu et qu'il venait, ce même jour, de travailler longuement à un tableau qui le représentait.

Bref, toutes ses pensées étaient concentrées sur le dieu qu'il voulait induire à le servir.

Le Tibétain, lui-même, n'avait pas vu le fantôme.

3° Le troisième incident singulier semble bien appar-

tenir à la catégorie des phénomènes produits volontairement.

A cette époque, je campais près de Pounag riteud, au Kham. Une après-midi, je me trouvais avec mon cuisinier, dans une hutte qui me servait de cuisine. Le garçon demandait des provisions. Je lui dis : « Viens avec moi dans ma tente, tu y prendras dans les caisses ce dont tu as besoin, »

Nous sortons et, en approchant de ma tente dont les rideaux étaient ouverts, nous voyons tous les deux le lama supérieur du riteu assis sur une chaîse pliante près de ma table. Ceci ne nous étonna pas, car ce lama me rendait souvent visite. Le cuisinier me dit aussitôt : « Rimpotché est là, il faut que je retourne faire du thé pour lui, je prendrai les provisions plus tard. »

Je réponds : « C'est cela, prépare du thé tout de suite. » Le domestique s'en va, je continue à avancer. Arrivée à quelques pas de la tente, il me semble qu'un voite de brûme diaphane, tendu devant elle, s'écarte doucement. Le lama avait disparu.

Un peu après, le cuisinier revenait en apportant du thé. Il fut surpris de ne pas trouver le lama et pour ne pas l'effrayer, je lui déclarai : « Rimpotché n'avait qu'un mot à me dire, il est occupé et n'avait pas le temps de rester davantage. »

Je ne manquai pas de parler au lama de cette vision, mais il se borna à rire narquoisement, sans vouloir me donner d'explication.

La création d'un fantôme, telle que nous l'avons vue dans le chapitre précèdent au sujet du Yidam, a deux buts : le but élevé qui consiste à apprendre au disciple qu'il n'existe point de dieux en dehors de ceux qu'il crée par sa pensée, et le but plus intéressé de pourvoir à sa propre protection.

Comment le fantôme protège-t-il son créateur ? En apparaissant à sa place. C'est là une pratique courante. Chaque matin, le lama qui y est initié revêt la personnalité de son dieu tutélaire (il pourrait en revêtir une autre s'il le désirait) et l'on suppose alors, que les êtres malveillants, au lieu de le voir comme un homme, le voient

sous celui d'une déité à l'aspect effrayant, ce qui les met en fuite.

Il s'en faut de beaucoup que tous ceux qui, très sérieusement, pratiquent, chaque matin, le rite consistant à revêtir la forme de leur Yidam, soient capables d'exhiber celle-ci. Je ne sais s'ils parviennent à duper les démons, mais il est certain qu'ils ne font point illusion aux humains. Cependant, j'ai entendu raconter que des lamas étaient soudain apparus sous l'aspect de certains personnages du panthéon lamaïste.

Quant aux magiciens, ils ne voient dans la création d'un toulpa (fantôme) qu'un moyen de se pourvoir d'un instrument qui exécutera leurs volontés. Et dans ce cas, le fantôme n'est pas nécessairement un dieu tutélaire, mais n'importe quel être ou même quel objet inanimé,

propre à servir leurs desseins 1.

Une fois bien formé, ce fantôme tend, disent les occultistes tibétains, à se libérer de la tutelle du magicien. Il arrive qu'il devienne un fils rebelle et l'on raconte que des luttes, dont l'issue est parfois tragique pour le sor-

cier, s'engagent entre lui et sa créature.

On cite aussi des cas où le fantôme envoyé pour accomplir une mission, n'est point revenu et continue ses pérégrinations en marionnette à demi-pensante et demiconsciente. D'autres fois, c'est l'opération de la dissolution qui donne lieu à des drames. Le magicien s'efforçant de détruire son œuvre et le fantôme s'acharnant à conserver la vie qui lui a été infusée.

Tous ces contes dramatiques de « matérialisations » en

révolte ne sont-ils que pure imagination ?

C'est possible. Je ne me porte garante de rien, je me borne à relater ce qui m'a été narré par des gens qu'en d'autres occasions, j'avais trouvés dignes de foi. Mais eux-mêmes peuvent s'illusionner.

Quant à la possibilité de créer et d'animer un fantôme,

je ne puis guère la mettre en doute.

Incrédule à mon ordinaire, je voulus tenter l'expérience moi-même et, afin de ne pas me laisser influencer

par les formes impressionnantes des déités lamaïstes que j'avais l'habitude d'avoir sous les yeux, en tableaux et en statues, je choisis un personnage insignifiant : un lama courtaud et corpulent du type innocent et jovial. Après quelques mois, le bonhomme était formé. Il se « fixa » peu à peu et devint une sorte de commensal. il n'attendait point que je pensasse à lui pour apparaître, mais se montrait au moment où j'avais l'esprit occupé de tout autre chose. L'illusion était surtout visuelle, mais il m'arriva d'être comme frôlée par l'étoffe d'une robe et de sentir la pression d'une main posée sur mon épaule. A ce moment, je n'étais point enfermée, je montais à cheval tous les jours, vivais sous la tente et jouissais, selon mon heureuse habitude, d'une excellente santé.

Un changement s'opéra graduellement dans mon lama. Les traits que je lui avais prêtés se modifièrent, sa figure joufflue s'amincit et prit une expression vaguement narquoise et méchante. Il devint plus importun. Bref, il m'échappait. Un jour, un pasteur qui m'apportait du beurre vit le fantôme, qu'il prit pour un lama en chair

et en os.

J'aurais probablement dû laisser le phénomène suivre son cours, mais cette présence insolite commençait à m'énerver. Elle tournait au cauchemar. Je me décidai à dissiper l'hallucination dont je n'étais pas complètement maîtresse. J'y parvins, mais après six mois d'efforts. Mon lama avait la vie dure.

Que j'aie réussi à m'halluciner volontairement n'a rien de surprenant. La chose intéressante dans ces cas de « matérialisation » est que d'autres voient la forme créée par la pensée. Les Tibétains ne sont pas d'accord sur l'explication à donner à ce phénomène. Les uns croient qu'il y a réellement création d'une forme matérielle, les autres ne voient là qu'un cas de suggestion : la pensée du créateur du fantôme s'imposant involontairement à autrui et lui faisant voir ce qu'il voit lui-même.

Malgré l'ingéniosité déployée par les Tibétains dans leur désir de trouver une explication rationnelle à tous les prodiges, certains de ceux-ci demeurent inintelligi-

<sup>1.</sup> Voir ce qui est dit des tulkous, dans le chapitre III.

bles, soit qu'ils soient de pures inventions, soit pour d'autres raisons.

C'est ainsi qu'ils admettent généralement que les mystiques avancés ne doivent pas nécessairement mourir de la manière ordinaire, mais peuvent, n'importe quand ils le désirent, dissoudre leur corps de façon à n'en laisser aucune trace.

Il est raconté que Réstchounpa disparut de cette manière et que l'épouse de Marpa, Dagmédma, s'incorpora à son mari au cours d'une méditation particulière.

Toutefois, ces traditions, dont les héros vivaient il y a des siècles, nous apparaissent comme de pures légendes. Le fait suivant, de date relativement récente, est plus propre à nous intéresser, d'autant plus qu'au lieu de s'être produit dans un ermitage solitaire, le prodige s'est, dit-on, accompli au grand jour, devant des centaines de témoins.

Je dois déclarer, immédiatement, que je ne me trouvais pas parmi eux, et l'on peut imaginer combien je le regrette. Mes renseignements proviennent de gens qui m'ont affirmé avoir vu le phénomène. Le seul lien que j'aic avec le miracle est que j'ai connu celui qui est dit en être le héros.

Ce dernier était, comme je l'ai relaté 1, un des guides spirituels du Trachi-lama. On le dénommait Kyongbou rimpotché. Lors de mon séjour à Jigatzé, il était déjà vieux et vivait en ermite à quelques kilomètres de la ville sur la rive du Yésrou Tsangpo (Brahmapoutre). La mère du Trachi-lama le tenait en grande vénération et, tandis que j'étais auprès d'elle, j'entendis plusieurs histoires extraordinaires à son sujet.

L'on disait qu'à mesure que les années s'écoulaient, la taille du savant et saint ascète diminuait. Ceci est, d'après les Tibétains, le signe d'une haute perfection spirituelle, et de nombreuses traditions existent au sujet de mystiques-magiciens qui, ayant été des hommes de haute stature, furent graduellement réduits à des proportions minuscules et, finalement, disparurent. Lorsque l'on commença à parler de la consécration de la nouvelle statue de Maitreya, le Trachi-lama exprima le désir de voir Kyongbou rimpotché procéder à la cérémonie, mais celui-ci déclara qu'il serait mort avant que le temple contenant la statue soit entièrement terminé.

Le Trachi-lama, me dit-on, pria l'ermite de retarder le moment de sa mort, afin de pouvoir consacrer le temple et la statue.

Une telle requête peut sembler bizarre à un Occidental mais elle s'accorde avec la croyance tibétaine que les grands mystiques possèdent le pouvoir de choisir le moment de leur mort.

L'ermite, déférant au désir du Trachi-lama, promit donc qu'il officierait quand le jour de la consécration serait venu.

Alors, environ un an après mon départ de Jigatzé, temple et statue étant terminés, une date fut fixée pour la solennité de leur consécration. Ce jour venu, le Trachilama envoya une magnifique chaise à porteurs et une escorte à Kyongbou rimpotché, pour l'amener à Trachilhumpo.

Les hommes de l'escorte virent l'ermite prendre place dans la chaise, celle-ci fut close et l'on se mit en marche.

Pendant ce temps, plusieurs milliers de personnes s'étaient assemblées à Trachilhumpo pour assister à la cérémonie. Quel ne fut pas leur étonnement, lorsqu'elles virent arriver Kyongbou rimpotché seul et à pied! Il traversa le temple en silence, s'avança vers la gigantesque statue, s'en approcha jusqu'à la toucher et, graduellement, pénétra en elle.

Un peu plus tard, la chaise à porteurs entourée de son escorte arriva. On en ouvrit la porte... elle était vide.

Beaucoup affirment que le lama n'a jamais plus été vu depuis ce temps.

Le prodige, lorsqu'on me le narra à Lhassa, me parut dépasser toute imagination. Il m'intéressait particulièrement parce que j'avais connu l'ermite, vu le lieu où s'était opéré le phénomène et été directement informée des circonstances l'ayant précédé : c'est-à-dire la requête du Trachi-lama et la promesse faite par Kyongbou rimpotché de retarder le moment de sa mort.

Je brûlais du désir de me rendre à Jigatzé pour me renseigner concernant les derniers jours du lama et tâcher de trouver sa tombe, s'il était véritablement mort. Mais Yongden et moi vivions à Lhassa sous un déguisement et nous ne pouvions espérer conserver cet incognito à Jigatzé où l'un et l'autre nous comptions de nombreuses connaissances. Etre démasqués équivalait à être immédiatement conduits à la frontière et je tenais, après mon séjour dans la capitale du Tibet, à visiter les tombeaux des anciens rois et d'autres monuments dans la province de Yarloung. Ainsi, force me fut de renoncer à mon enquête.

Cependant, avant que nous quittions le Tibet, Yongden trouva le moyen de poser des questions sur le miracle de Jigatzé à quelques hommes paraissant capables d'avoir des idées éclairées à son sujet,

Malheureusement, l'événement remontait déjà à environ sept années. De grands changements s'étaient produits depuis lors dans la province de Tsang, et différents autres prodiges avaient été signalés en rapport avec le Trachi-lama au moment de sa fuite du Tibet. De plus, l'atmosphère politique n'était pas favorable aux gens et aux choses de Tsang. Les hommes occupant une situation sociale au-dessus du vulgaire étaient devenus d'une réserve exagérée sur tout ce qui pouvait sembler exalter la personnalité du Grand Lama exilé, ou ajouter au prestige de la statue dont l'érection, d'après la rumeur publique, avait excité la jalousie de la cour de Lhassa.

Nous recueillimes les opinions suivantes :

Kyongbou rimpotché avait créé un fantôme identique à lui qui était entré dans la chaise et s'était comporté comme il a été relaté dans le temple de Maitreya. Ce fantôme s'était évanoui en touchant la statue comme l'avait combiné le lama-magicien qui, pendant ce temps, n'avait peut-être pas bougé de son ermitage.

Ou bien, de sa retraite, le lama avait été capable de faire éprouver une hallucination collective à la foule assemblée loin de lui.

Quelques-uns insinuèrent que Kyongbou rimpotché était déjà mort quand le miracle se produisit, mais avait laissé derrière lui un tulpa (fantôme), sa créature, pour se rendre à Trachilhumpo.

Ceci me rappela qu'un disciple de Kyongbou rimpotché m'avait dit, un jour, que par le moyen de certains genres de concentration d'esprit, des phénomènes pouvaient être préparés en vue d'événements futurs. Si la concentration était effectuée avec succès, toute la suite des actions voulues se déroulait mécaniquement, sans que la coopération du magicien fût encore nécessaire. Même, ajoutait ce lama, le magicien est, en bien des cas, incapable de défaire son œuvre et d'empêcher le phénomène de se produire au temps marqué, l'énergie qu'il a engendrée et dirigée vers un certain but étant passée hors de son contrôle.

On pourrait en dire bien davantage au sujet des phénomènes psychiques au Tibet.

La relation d'un seul investigateur ne peut être que très incomplète, particulièrement dans les conditions difficiles parmi lesquelles ces recherches doivent être poursuivies dans ce pays.

L'idée de faire un cours de magie ou de prêcher des doctrines quelconques au sujet des phénomènes psychiques est très loin de ma pensée. Mon but a simplement été de donner une idée de la manière dont sont envisagés, dans un des pays les moins connus du monde, certains faits rentrant dans le champ des études psychologiques.

Je serais heureuse si le présent livre pouvait inspirer à quelques savants plus qualifiés que moi pour une telle besogne, le désir d'entreprendre de sérieuses investigations au sujet des phénomènes que j'ai mentionnés briévement, L'étude des phénomènes psychiques doit, il me semble, s'inspirer du même esprit que n'importe quelle recherche scientifique. Les découvertes que l'on peut faire dans ce domaine n'ont rien de miraculeux, rien qui puisse justifier les croyances superstitieuses et les divagations auxquelles certains se sont abandonnés à leur propos. Bien au contraire, ces recherches tendent à mettre au jour le mécanisme des prétendus miracles et le miracle expliqué n'est plus un miracle.

## TABLE DES MATIÈRES

Introduction	
CHAPITRE PREMIER	
L'Himâlaya antichambre du Tibet. — Premier contact avec le lamaïsme et ses adeptes. — Conversations avec le Dalaï-lama. — La mort et son au-delà, d'après les Tibétains. — Les pérégrinations des défunts et leurs mésaventures. — Les sorciers à l'œuvre. — Histoire d'un grand-lama ignorant qui renaquit comme anon malgré le dévouement d'un saint homme qui s'efforça de lui offrir l'occasion d'une naissance humaine. — Coup d'œil sur la terre tibétaine. — Visite à un lama contemplatif. — Je quitte l'Himâlaya	11
1 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2	**
CHAPITRE II	
Le monastère de Podang. — Exorcisme et bénédictions. — Un inter- locuteur d'un autre monde. — Mystiques du Tihet oriental et leurs théories. — Une singulière manifestation de clairvoyance. — Une Thébaïde lamaïste. — Le sorcier de Trangoung et ses gâteaux volants. — Comment je devins ermite à 3 900 mètres d'altitude. — Voyage à Jigatzé. — Mécomptes d'une dame polyandre; le troisième époux récalcitrant. — Je suis l'hôte du Trachi-lama et de sa mère. — L'ermite de Phutag	57
72	
CHAPITRE III	
Un célèbre monastère tibétain : Koum-Boum. — Son arbre mira- culeux. — Vie monastique. — L'enseignement supérieur lamaïste. — Les « Bouddhas vivants »	98



Ce personnage était tenu pour pouvoir cammuniquer avec des déités et des génies locaux, de même qu'avec des rochers ou des arbres auxquels les Tibétains attribuent une vitalité et des sentiments pareils aux nôtres. L'auteur a ainsi connu dans le voisinage de son ermitage deux rochers que l'on disait converser entre eux.

Ce personnage était tenu pour pouvoir communiquer avec des déités et des génies locaux, de même qu'avec des rochers ou des arbres auxquels les Tibétains attribuent une vitalité et des sentiments pareils aux nôtres. L'auteur a ainsi connu dans le voisinage de son ermitage deux rochers que l'on disait converser entre eux.



Alexandra David-Neel au Tibet dans son costume d'ermite, portant autour du cou le rosaire de 108 rondelles découpées dans 108 crânes humains différents ; le poignard magique passé dans la ceinture et le « kangling », trompette faite d'un fémur humain, accraché à celle-ci.

Alexandra David-Neel au Tibet dans son costume d'ermite, portant autour du cou le rosaire de 108 rondelles découpées dans 108 crânes humains différents ; le poignard magique passé dans la ceinture et le « kangling », trompette faite d'un fémur humain, accroché à celle-ci.